

Interview mit Clotario Blest

Datum: 26. 9. 1980

Ort: Santiago de Chile, in seinem Haus in der Calle Ricardo Santa Cruz 630

Interviewer: Mirko Smiljanic, Hanne Hesse *Don Clotario*

F (Frage): ¿Qué función tiene el CODESA y cuál es su trabajo principal ahora en Chile?

B (Blest): Bueno, nuestra organización, el Comité de Defensa de los derechos Humanos y Sindicales, su principal labor es, primero, claro, estar atentos a todos los compañeros que tomen detenidos en las comisarías o en las cárceles. Tenemos inmediatamente que ponerles abogados, en fin ... Pero la principal labor que tenemos en este momento es: vamos a convocar al congreso de la CUT de Chile para el 12.2.1981. Estamos estudiando la convocatoria de este congreso a todos los trabajadores en Chile para ~~unirlos~~ unirlos de nuevo y poder entonces luchar en forma ya mucho más efectiva contra la tiranía, cuyos procedimientos arbitrarios y torpes cada día van acentuándose. Este trabajo es difícil porque hay muchos inconvenientes de tipo ~~político~~ político sectario, ya que todavía hay muchos compañeros políticos aquí en Chile que creen estar viviendo en la época del sectarismo político, es decir, que creen que su doctrina política es su dogma de fe y que el que no cree ese dogma es un hereje. No, nosotros somos amplios, la clase trabajadora en cuanto se hace trabajadora es el único valor para nosotros, y la vamos a convocar a este congreso de la CUT para restablecer su unidad. Ud. sabe que a la CUT de Chile la Junta Militar de Gobierno presidida por el tirano Pinochet, por un decreto-ley la disolvió y se apoderó de todos sus bienes, tenía una casita, se apoderó de ella también para distribuirla entre sus amigos. De manera que seguramente vamos a ser muy atacados por la tiranía en esta iniciativa que tenemos. Pero estamos dispuestos a llegar hasta las últimas consecuencias en esta acción que es la única, fíjese bien en lo que digo, la única que puede liberarnos de la actual situación política de país de tiranías y atropellos. Todo lo demás que se haga, si previamente no se ha unido la clase trabajadora, es totalmente inútil. Esto deben saberlo perfectamente todos los compañeros nuestros, y el que no lo entienda y siga en una actitud sectaria sin pre-

tender unirse, vamos a declararle enemigo de la clase trabajadora y del país.

F : ¿Cómo piensa Ud. sobre la cooperación con otros opositores, por ejemplo, Frei e con otros grupos de la oposición chilena?

B : Si ellos están conformes con dejar a un lado su partidismo ~~sectario~~ político sectario y aceptan nuestra posición unitaria sin distinciones de ninguna naturaleza, estamos perfectamente de acuerdo a trabajar con ellos, pero siempre que se sacudan del sectarismo ~~político~~ tanto unos como otros, tanto los que se llaman centro izquierda (no hablo de la derecha porque por ahí no hay nada que hacer). En fin, estamos abiertos, pero con esa condición.

F : Otro punto muy importante para nosotros, Don Clotario, son sus ideas principales. ¿Qué significa ser cristiano y trabajador? ¿Dónde están los elementos comunes?

B : Bueno, Trabajador, desde luego, es aquel que trabaja, que gana el pan con el sudor de su frente y no con el sudor de las frentes ajenas. De manera que trabajador es el trabajador manual, el trabajador intelectual, el profesional, el empleado del estado, todos aquellos que ganan el pan con el sudor de su frente, sin distinciones de ninguna naturaleza, porque todos sufren las mismas consecuencias de los errores socio-económicos que ocurren en el país.

F : ¿Qué piensa Ud. cuando habla del nuevo hombre en su libro?

B : Bueno, yo tengo un decálogo del Nuevo Hombre. Desde luego el Nuevo Hombre es un mensaje que nosotros dirigimos a la juventud contemporánea. No creamos ya que el hombre en nuestro país de cincuenta años sea propiamente el hombre adecuado para actuar aquí en el país. Nos dirigimos a la juventud que todavía no está podrida internamente, que tiene ideales y que tiene aspiraciones nobles y grandes. Con este Hombre Nuevo queremos que la juventud se impregne de este conocimiento. Y la llamamos Hombre Nuevo porque de este hombre Nuevo habló, hablaron hombres, el principal de todos, que no tiene ningún parangón, Cristo, que sin ninguna acción violenta venció al Imperio Romano que era el dueño del mundo. Este humilde obrero que nació en un pesebre, vivió entre los pobres y analfabetos y murió crucificado entre

dos ladrones, ese hombre venció al Imperio Romano y hay 750 millones de habitantes en el mundo que lo adoran y lo aman. Cristo habló del Hombre Nuevo. ¿Quién habló además del hombre nuevo? Fue el Mahatma Gandhi, aquel hindú que también sin disparar un balazo venció al Imperio Británico e independizó a su país. Nada más que con su amor, su justicia y su amor a la libertad. También habló del Hombre Nuevo el Che Guevara, que fue un guerrillero, pero él decía cosas muy notables en este sentido. Una cosa que él dice es que "el socialismo económico sin la moral revolucionaria simplemente no me interesa. Debe luchar contra la miseria pero al mismo tiempo contra la enajenación. Si el comunismo se despreocupa de los hechos de conciencia puede ser un magnífico método de reparto pero nunca una moral revolucionaria. El objetivo y el fin es siempre el hombre y la revolución se justifica y explica sólo por la búsqueda de la creación del Hombre Nuevo."

forma categórica, por lo que he hablado también Ud. sabrá lo que piense. A mí nadie me va a enseñar estas cosas porque tengo 60 años de lucha; he pasado por una ~~dictadura~~ tiranía en Chile dirigida también por el general Carlos Ibáñez del Campo, y nada ha habido más desastroso que este período entodo orden de cosas, moral especialmente, porque han ocrrompido a la gente en el sentido de delatar, de ser soplonos, pasando, escuchando por ahí todo lo que oyen contra la tiranía para delatarlos y ser detenidos. Una moral totalmente anticristiana. Y lo peor es que el tirano Pinochet hace alarde de ser cristiano, esto es lo absurdo y lo más, digamos, desolante que hay. Y se hace retratar por los periodistas cuando está recibiendo la comunión en una iglesia. Por eso es que nosotros lo llamamos el gran sacrilego. De manera que este período no tendría yo palabras como calificarlo realmente lo peor es que Ud. ve en las calles paz, pero si Ud. va a cementerio también encuentra paz. Y el país es un cementerio dispuestos nosotros a resucitar a los muertos.

F : ¿Cómo aprecia Ud., Don Clotario, la cooperación con la Iglesia Católica? ¿La Iglesia es para Ud. un grupo como otros que luchan contra el gobierno militar o tiene un valor más alto?

F : ¿Pero cómo ha obrado el Plebiscito aquí en Chile?

B : La Iglesia como todas las religiones ha pasado períodos de crisis. La Iglesia Católica de Chile pasó un gran período de crisis en que estuvo desgraciadamente dominada por la derecha económica de este país. Allí fue cuando empezó nuestra lucha hace ya 60 años. Y después de una gran acción que desarrollamos para desprenderla de esas amarras que tenía con los ricos, la iglesia ha llegado ya, está llegando ya, positivamente, a una actitud idéntica a la de Cristo, es decir, los pobres. La Iglesia Católica actualmente en Chile ha sido el único refugio que han tenido los trabajadores y todos los sectores, sea cual fuese su ideología política o religiosa, para defenderse de alguna forma de la tiranía. Todos nuestros refugios han sido la iglesias. La gente, cuando ya iba a ser apresada o estaba perseguida, iba a la iglesia y ahí se guarecía. De manera que ha sido una acción positiva magníficamente cristiana dirigida por el actual arzobispo que tenemos, Raúl Silva Henríquez, que es un hombre de familia modesta. Ud. sabe que él es Salesiano y los Salesianos son de tendencia obrera, porque Don Bosco, que es el fundador, atendía a los pobres. Esa es la gran misión que ha tenido la Iglesia, reconocida por sus propios enemigos anteriores, aun por los propios comunistas, que es bastante

B : ¡Ah!, el plebiscito, sí, eso no es un plebiscito; eso ya estaba fabricado hace mucho tiempo. Hasta los porcentajes los tenían un mes antes; el porcentajes que a ellos les agradaba y convenía. Bueno, la gente con las amenazas que hizo, porque lo más curioso es que el llama plebiscito libre cuando dice que el que no va a votar será tomado preso y tendrá que pagar una gran multa. ¿En qué quedamos Así que yo no soy libre para abstenirme de ir a votar porque me da asco un acto en el cual hay todo mentira como el Plebiscito. Yo no voté. Y más de un millón de chilenos se abstuvieron de llegar a las urnas como un repudio categórico a la tiranía ya que no le reconocemos ningún derecho a llevar al país y a sus habitantes a un plebiscito en la forma como lo estamos viviendo. De manera que tal plebiscito no ha existido sino que fue una comedia, nada más que una comedia.

F : ¿Bajo qué condiciones Ud. y su comité tiene que trabajar en este momento? ¿Es la represión peor que antes o se ha suavizado?

F : Ahora, tal vez, algunas palabras sobre la situación actual en Chile. ¿Cómo ha obrado el Plebiscito el 11 de setiembre de 1980?

B : Siempre ha sido, porque yo fundé este comité en el año 1945. Cuando era presidente en esta época, González Videla, ~~marxista~~ que murió hace poco, estableció un sitio de relegación en el norte, en Pisagua. Y éste fue el que dictó la famosa ley maldita, la ley contra los comunistas y contra todos los que no pensaban con el gobierno. Bueno, el trabajo nuestro es bastante difícil porque estamos permanentemente, desde luego, vigilados. Mi casa ha sido allanada; es cierto que como no han podido encontrar nada que sea político, sino que todo es sindical y gremial no han podido detenerme, por que todo el mundo me conoce

B : Bueno, la situación en Chile, se lo he dicho ya, en

aquí en Chile, de que yo no he tenido nunca un partido político determinado, precisamente para poder captar a todo el ámbito de la clase trabajadora que tenía distintas posiciones políticas. Yo no podía aparecer ni ser tampoco un político. No han tenido por eso ningún motivo para tomarme, porque todos me conocen; en mi casa jamás ha habido violencia, nosotros nunca hemos predicado la violencia sino que tenemos la teoría y la práctica tanto de Cristo como del Mahatma Gandhi: la no violencia activa. Aglutinamos a la luz del día, jamás nos hemos escondido. Nosotros no queremos ser clandestinos porque no defendemos ningún crimen, ningún ladrón, ningún sinvergüenza. Defendemos la libertad, la justicia, la fraternidad que son los dogmas humanos. Por ese motivo seguramente Ud. me ve que estoy en mi casa y no estoy preso.

F : Don Clotario, ¿cómo se ha desarrollado la solidaridad internacional en el caso de Chile?

B : Mire, para con la solidaridad internacional, desde luego, nosotros estamos profundamente agradecidos, tanto a los organismos internacionales como a los nacionales que han continuamente estado reclamando y protestando por esas actitudes arbitrarias y antihumanas de la actual tiranía; especialmente en Alemania. Los exilados que están en Alemania Federal han sido seguramente una de las vanguardias que hemos tenido; se han portado muy bien y Ud. ha visto algunas cartas que yo le he mostrado. Por eso estamos muy agradecidos, porque ellos son una gran acción que puede impresionar al tirano, la acción internacional. A nosotros poco o nada nos hace caso y no nos toma en cuenta porque tiene la fuerza bruta que en cualquier momento nos puede acallar. Pero luego los organismos internacionales, los compañeros trabajadores también de otros países como Suecia, Noruega, Bélgica, Alemania, los trabajadores, los sindicatos han colaborado con nosotros en forma muy eficaz. Por eso es que nosotros, yo especialmente, nuestra organización y todos los trabajadores de Chile, aprovechamos esta oportunidad para agradecerles públicamente esta acción que están desarrollando y esta lucha por la fraternidad y la libertad.

F : Varios grupos en Europa, Don Clotario, lo han propuesto a Ud. para el premio nobel de la Paz. ¿Podría decir algunas palabras sobre esta candidatura?

B : Desde luego para mí fue una sorpresa. Esta idea nació precisamente en Alemania Federal. Allí nació la idea de los compañeros exilados y así me mandaron ellos la presentación que la tengo allí. Frente a un hecho

consumado yo no podía hacer nada ya que yo soy enemigo de todas esas condecoraciones. Pero ha tenido sus ventajas, como ellos mismos me expresaron. Desde luego es una defensa que hay para que a mí no se me persiga y no me tomen preso y no me maten, porque estarían y tomarían preso a un candidato al premio nobel de la paz? y eso es ya un poco más serio. No pienso que me lo concedan porque yo no puedo ~~esperar~~, digamos, competir con los reyes que se presentan, que en realidad no deberían presentarse como candidatos a los reyes mandantes, sino por ejemplo el premio nobel de la paz el año pasado estuvo muy bien dado a una mujer que luchaba por los pobres y que se sacrificaba por los pobres.

Lo que aquí se pretende es que tenga este honor un obrero sindical. Nosotros somos, y personalmente soy un trabajador sindical cristiano. Me inspiro en la doctrina de Cristo que es la libertad, justicia y fraternidad. Yo como decía ~~San Pablo~~ San Pablo: "para el cristiano no debe haber ni romanos ni griegos, ni tiros ni truyanos, todos somos hermanos. De manera que el premio nobel de la paz, si me llegara, a mí me gustaría mucho por algo muy sencillo, porque creo que tiene un gran premio de dinero, en dólares y ya lo tengo eso comprometido, es decir, que ya le he dicho a la gente que voy a pagar todas aquellas casitas que hay en las poblaciones, que son unas casas miserables, quizá Ud. las ha visto y están todos endeudados, deben la luz, el gas, no han pagado el dinero que se requiere para estar allí en la población; de manera que todo este dinero iría a aliviar a esta gente. Creo que alcanzaría para bastante gente.

F : Finalmente, Don Clotario, quizá esta entrevista vaya a ser escuchada por muchos chilenos exilados en Alemania. ¿Puede dar un mensaje a Compañeros en Alemania?

B : Bueno, claro, yo mando un saludo muy fraterno muy cariñoso y de mucho agradecimiento por que han hecho; y que sigan en una (este es mensaje que les mando) unidad, que no se peleen por cosas accidentales que no tienen ninguna importancia, que pertenecer al partido A o al partido B o al partido C, eso ya no tiene ningún valor. Unidos y ya todas las cosas a un lado por la unidad. De manera que les hago llegar este saludo fraternal y a Uds. les ruego sean los portadores de esta palat de fraternidad para todos los exilados y para todos los trabajadores del continente de Europa. ¡Muchísimas gracias, señor!